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PRESENTACION.

Queridas amigas y amigos:

En  la  campaña  de  Navidad  habéis
aportado,  hasta  el  momento,  6.000
euros,  que  enviaremos  a  Haití,  a  la
Congrégation  des  Petits  Frères  de
Sainte  Thérèse,  de  la  Mission  de
Beauséjour  para  compra  de
materiales  y  remuneración  de
profesores para los cursos del centro
de  formación  profesional  en
Beauséjour.  La  experiencia  nos  dice
que  las  ayudas  solidarias  a  Haití  es

necesario enviarlas a instituciones que están trabajando directamente con el pueblo allí,
porque si se envía a organizaciones más o menos oficiales, se queda por el camino.

En este boletín publicamos un artículo de María José Carmona y Paloma García que
describen la situación trágica de Haití, cuatro años después del terremoto, que titulan el
espejismo de la reconstrucción. Es de vergüenza y clama al cielo. La  reconstrucción se
está haciendo con el criterio neoliberal de la rentabilidad y el orden, por encima de las
necesidades de los ciudadanos. Y así nos va, que ni siquiera se ha terminado con los
campamentos de refugiados, carentes de todo.

Las Comunidades Eclesiales de Base de América Latina han celebrado una Eucaristía en
la Catacumba de Santa Domitila, en recuerdo de nuestros mártires y del cincuentenario
del pacto de las catacumbas, firmado por cuarenta y dos obispos en este mismo lugar en
noviembre de 1965 cuando estaba a punto de terminar el Concilio. Os traemos la homilía
de Jon Sobrino, que recoge nuestra historia martirial de estos cincuenta años.

En Venezuela ha triunfado la MUD en las elecciones. Como las noticias sobre Venezuela
vienen  tergiversadas  sistemáticamente,  nos  ha  parecido  importante  dar  cuenta  de  la
situación de la Asamblea Nacional, en la que se van a librar todas las batallas. Venezuela
es  una  república  presidencialista,  muy  consolidada,  que  establece  la  separación  de
poderes  de  manera  muy radical  (influenciada  por  los  cercanos  Estados  Unidos).  En
España y en muchos países europeos la Asamblea legislativa nombra al  gobierno, el
ejecutivo.  En  Venezuela  hay  dos  elecciones  que  no  son  simultáneas:  una  para  el
ejecutivo y otra para el legislativo. El legislativo, la Asamblea, puede promulgar leyes,
pero no puede cambiar al Presidente. 

La  ley  electoral  venezolana  es  muy  proporcional  y  por  eso  proliferan  los  partidos
pequeños. No tienen ley D´hont que los elimine. Así que en la Asamblea hay 18 partidos,
con representación parlamentaria. El partido más votado es el PSUV de Maduro. La Mud
es una alianza de 14 partidos encontrados, que es muy difícil que se pongan de acuerdo
en un programa, Falangistas, extrema derecha, golpistas, Demócrata-Cristianos, Social-
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Demócratas,  Socialistas,  Radicales,  Progresistas … Sólo están de acuerdo en “todos
contra Maduro”.

A tener en cuenta para entender lo que ocurre en Venezuela. La situación es compleja y
delicada porque se prepara el golpe de estado desde la misma Asamblea Nacional con
ayuda internacional sobre todo de Estados Unidos y la FAES de Aznar, a través de Macri,
Presidente nuevo de Argentina, miembro fundador de la Faes Iberoamericana.

Añadimos un posicionamiento de prensa de la Uca y14 instituciones salvadoreñas que
exigen la  extradición a España de 17 militares salvadoreños  ,  en cumplimiento de la
orden de detención emitida por el magistrado Eloy Velasco Núñez, Juez de la Audiencia
Nacional del Reino de España que tiene jurisdicción universal en el caso. . Añadimos una
noticia esperanzadora: la Justicia de EEUU avaló la extradición a España de Inocencio
Montano, uno de los acusados del asesinato. 

Cuando las abuelas argentinas reclamaron a sus nietos, la prensa libre y democrática las
apoyó sin fisuras. Cuando las madres colombianas reclamaron a sus hijos, asesinados
como falsos positivos, la prensa libre y democrática miró para otro lado y aplaudió a Uribe
y alabó los premios  que recibía en Madrid y Cádiz porque se trataba de un pais “amigo”

 Traemos un interesante artículo de Natalia Chientaroli:  “Las mujeres colombianas que
desafiaron el terror”.

Finalmente incluimos dos artículos cubanos: “Acciones no llegan a mujeres que sufren
violencia” por Sara Más y “Víctimas de violencia necesitan atención integral” por Lirians
Gordillo  Piña.Seguimos  en  nuestro  apoyo  a  la  liberación  en  América  Latina,  que  se
encuentra en un momento difícil  y  crucial  en  el  que se  está decidiendo si   va  a ser
sometida a la globalización neoliberal, (agudizada por la victoria de Macri en Argentina y
la  MUD en  Venezuela)  ,  o  va  a  resistir  este  envite,  como  ha  resistido  tantos  otros
rompiendo sus ataduras.

Y terminamos en la contraportada con las palabras con las que terminó su lección Pepe
Mújica en la casa de las Americas en Madrid.

 Comité Óscar Romero de Madrid.
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NUESTROS MARTIRES

 Las Comunidades eclesiales de base celebran la
eucaristía en la catacumba de Santa Domitila.

En memoria de nuestros mártires en el cincuentenario del
pacto de las catacumbas

(Documentación recopilada por Javier Martínez Andrade)

Las Comunidades eclesiales de base de America Latina hemos celebrado la eucaristía en
la Catacumba de Santa Domitila, en recuerdo de nuestros mártires y del cincuentenario
del pacto de las catacumbas firmado por cuarenta y dos obispos en este mismo lugar en
noviembre de 1965 cuando estaba a punto de terminar el Concilio.

El  Concilio  Vaticano II,  fue una transición  en la  que sin  duda se consiguieron cosas
importantes, pero no se consiguió tocar de verdad el problema de la riqueza de la Iglesia,
la  reforma de la  curia  y  sobre  todo la  opción  por  los  pobres.  Hubo cuarenta  y  dos
obispos, más de la mitad latinoamericanos, que se reunieron en la Catacumba de Santa
Domitila  y  firmaron  un  pacto,  por  el  que  se  comprometen  a  vivir  pobremente  y  sin
privilegios, a optar por los pobres, a transformar las obras de caridad en lucha por la
justicia,  y a trabajar por “el advenimiento de otro orden social, nuevo, digno de los hijos
del hombre y de los hijos de Dios.”
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Firmaron  el  pacto  12  obispos  de  Brasil,  entre
ellos Helder Cámara que fue el líder 

Indiscutible,  5  colombianos  entre  ellos  Tulio
Botero,  Arzobispo  de  Medellín,  donde  se
reuniría  la  Conferencia  Episcopal
latinoamericana  que  pondría  en  marcha  la
Iglesia  de  los  pobres  y  la  teología  de  la
liberación,  3  Argentinos,  uno de ellos,  Enrique
Angelelli,  que sería asesinado por la policía, 2
de Uruguay,  uno de Chile,  uno de Panamá  y
finalmente  nuestro  Leónidas  Proaño  de
Riobamba, Ecuador. 

Luigi Bettazzi, único superviviente.

De España firmó  Mons. Rafael González Moralejo, obispo auxiliar de Valencia.

De los firmantes únicamente vive Luigi Bettazzi, entonces obispo auxiliar de Bolonia.

Se comprometieron en 13 puntos, que corresponden a los 13 documentos del Concilio
Vaticano II. Por eso a este compromiso se le llamó esquema catorce, el que faltó a los
trece del Concilio.

De él venimos nosotros y nosotras y por eso lo recordamos en su cincuentenario.

 

Homilía de Jon Sobrino en la Catacumba de
Santa Domitila.

Publicamos parte de esta homilía, que es un
repaso  a  nuestra  trayectoria  durante
cincuenta  años  y  un  recuerdo  vivo  de
nuestros mártires.

Estos días hemos reflexionado sobre “el pacto
de las catacumbas” que hace cincuenta años
firmaron en este lugar alrededor de cuarenta
obispos.  Se  comprometían  personalmente  a
construir “una Iglesia pobre y servidora”. Así
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estaban recogiendo el gran deseo de Juan XXIII:  que la Iglesia sea “una Iglesia de los
pobres”.  En el  aula  conciliar  no  prosperó  la  idea,  pero  el  pacto  de las  catumbas se
convirtió en el legado “secreto” del Vaticano II. 

 Hoy,  en  esta  eucaristía,  ante  Dios  y  reunidos  como  su  pueblo,  quisiéramos
comprometernos en la construcción de esa Iglesia, que es la única Iglesia de Jesús. Es la
mejor manera, y en definitiva la única manera, de recordar el pacto de las catacumbas
como es debido. Y de renovarlo con la urgencia necesaria. 

Tras el  pacto ha habido épocas de florecimiento eclesial,  y es bueno recordarlo para
tener aliento en épocas difíciles: si la gracia fue real, es que hoy también es posible. Y
sigue  habiendo  un  gran  pecado,  que  nos  urge  a  seguir  siendo  responsables  de
erradicarlo y a estar dispuestos a correr riesgos. Pecado es en nuestros días Lampedusa,
los refugiados que buscan sobrevivir ante la eficaz indiferencia de Europa. Y pecado es la
pederastia de sacerdotes y el carrerismo de altos eclesiásticos. Todo ello lo recuerda con
vigor y rigor el papa Francisco.

Pero es más fructífero recordar la gracia. Es más difícil porque nos exige mucho. Y es
más gozoso, porque lo que ha ocurrido en estos cincuenta años sigue siendo una buena
noticia.  Ha  ocurrido  en  mucho  lugares,  pero  me  comprenderán  si  me  centro  en  el
continente latinoamericano.
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Ha habido obispos padres de la Iglesia, algunos de ellos mártires, Don Helder Cámara,
Angelelli,  don  Samuel  Ruiz,  Leónidas  Proaño,  Juan  Gerardi.  Ha  habido,  menos
conocidas,  madres de la  Iglesia,  laicas y religiosas,  algunas de ellas mártires.  En El
Salvador María Julia Hernández, Marianella García Villa, Rufina Amaya, Silvia Arriola. Ha
habido comunidades de base, así llamadas porque están a la base de la sociedad de un
mundo  pobre,  y  comunidades  indígenas  que  luchan  por  sus  culturas.  Ha  habido
seminarios y universidades que enseñan y promueven la liberación de los oprimidos. Ha
habido teología de la liberación y cercanía de iglesias hermanas.  Ha habido muchos
mártires, mucho amor y mucha entrega. Y la Iglesia se ha parecido un poco más a Jesús.
(….)

 El cambio de Monseñor se debió sustancialmente al asesinato de Rutilio Gande  el 12 de
marzo de 1977 en Aguilares. Es bien conocido. Ahora quiero recordar su total cercanía a
pobres, empobrecidos y víctimas. 

El 19 de junio de 1977 Monseñor  volvió a Aguilares, cuando el ejército salió del pueblo
tras  un  mes  de  haberlo  ocupado  y  haber  asesinado  alrededor  de  cien  campesinos.
Recuerdo  perfectamente  como  comenzó  su  homilía:  “A  mí  me  toca  ir  recogiendo
cadáveres”. Fue duro con los criminales y les recordó las palabras de la Escritura:  ”Quien
a hierro mata, a hierro muere”. En el ofertorio presentó a Dios a las cuatro religiosas que
se  habían  ofrecido  a  sustituir  a  los  sacerdotes  expulsados  de  Aguilares.  Y  a  los
campesinos que, atemorizados, no habían ido al templo, pero que podían escuchar sus
palabras a través de altavoces les dijo: “Ustedes son la imagen del Divino Traspasado …
[Este pueblo] es la imagen de todos los pueblos que, como Aguilares, serán atravesados,
serán ultrajados”

Monseñor preparaba sus homilías pensando en el  pueblo sufriente.  Así  lo  dijo  en su
última  homilía  dominical,  la  víspera  de  ser  asesinado:  “Le  pido  al  Señor  durante  la
semana, mientras voy recogiendo el  clamor del  pueblo y el  dolor de tanto crimen,  la
ignominia  de  tanta  violencia,  que  me  dé  la  palabra  oportuna  para  consolar,  para
denunciar, para llamar al arrepentimiento, y, aunque siga siendo una voz que clama en el
desierto, sé que la iglesia está haciendo el esfuerzo por cumplir su misión” 

Y con ese pueblo se comprometió hasta el final. “Quiero asegurarles a ustedes, y les pido
oraciones para ser fiel a esta promesa, que no abandonaré a mi pueblo, sino que correré
con él todos los riesgos que mi ministerio me exige”

Monseñor  tomó  en  serio  la  construcción  de  una  iglesia,  la  relacionó  con  el  pueblo
crucificado. La Iglesia de Jesús es una Iglesia perseguida. En un arrebato evangélico
dijo: “Me alegro, hermanos, de que nuestra Iglesia sea perseguida, precisamente por su
opción preferencial por los pobres y por tratar de encarnarse en el interés de los pobres”.
Y  en  un  arrebato  mayor  confesó:  “Sería  triste  que,  en  una  patria  donde  se  está
asesinando  tan  horrorosamente,  no  contáramos  entre  las  víctimas  también  a  los
sacerdotes. Son el testimonio de una Iglesia encarnada en los problemas de su pueblo”

Monseñor fue un hombre feliz. En 1979 le dijo al comienzo de la homilía al director de
una  delegación  de  Iglesias  hermanas  de  Estados  Unidos:  “Quiero  que  a  su  regreso
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exprese simplemente lo que ha visto y oído, y lleve el testimonio de que con este pueblo
no cuesta ser buen pastor; es un pueblo que empuja a su servicio … Más que un servicio
… significa para mí un deber que me llena de satisfacción”.

En el funeral que celebramos en la UCA un poco después del asesinato, Ellacuría dijo en
su homilía: “Con Monseñor Romero, Dios pasó por El Salvador”.

Después  de  Medellín  no  sólo  Monseñor
Romero fue asesinado. Ya he mencionado al
principio los nombres de hombres y mujeres
mártires.  También  hubo  niños  y  ancianos.
Permítaseme  recordar  ahora  a  mis
compañeros asesinados hace 26 años.  Me
han  hecho  pensar  sobre  lo  que  es  el
cristianismo, la Iglesia y la universidad. Por
ser jesuitas su recuerdo puede ayudar a los
religiosos y religiosas. Y por trabajar en una
universidad puede ayudar  a laicos y laicas
iluminan el cristianismo porque reprodujeron

en forma real, no intencional o devocional, la vida de Jesús. Su mirada se dirigió a los
pobres reales, los que no dan la vida por supuesto y viven y mueren sometidos a la
opresión  del  hambre,  la  injusticia,  el  desprecio,  y  a  la  represión  de  torturas,
desaparecimientos,  asesinatos,  muchas  veces  con  gran  crueldad.  Se  movieron  a
compasión  e  “hicieron  milagros”,  poniendo  ciencia,  talentos,  tiempo  y  descanso,  al
servicio de la verdad y de la justicia.  Y “expulsaron demonios”.  Ciertamente lucharon
contra los demonios de fuera, los opresores, oligarcas, gobiernos, fuerzas armadas, y de
ésos  defendieron  a  los  pobres.  No  les  faltaron  modelos,  Rutilio  Grande  y  Monseñor
Romero. Y fueron fieles hasta el final, en medio de bombas y amenazas, con misericordia
consecuente. Murieron como Jesús, y han engrosado una nube de testigos, cristianos,
sacerdotes, religiosos, también agnósticos, que han dado su vida por la justicia. Éstos
son los “mártires jesuánicos”, referente esencial para los cristianos y para cualquiera que
quiera vivir humana y decentemente en nuestro mundo. 

Fueron fieles a su vocación, y actualizaron a San Ignacio. Su tarea fue bajar de la cruz al
pueblo crucificado, la liberación de la opresión, especialmente la producida por causas
estructurales, y elegir el camino de la civilización de la pobreza en contra de la civilización
de la riqueza, acumuladora y deshumanizante.   

En este contexto me parece oportuno recordar un hecho singular: los mártires de la UCA
nunca discernieron si era voluntad de Dios quedarse en el país, con riesgos, amenazas y
persecuciones, o salir del país. Creo que ni se les ocurrió. Actuaron “sin dubitar ni poder
dubitar” (Ejercicios de san Ignacio n. 175). Si nos preguntamos “que movía y atraía la
voluntad”, podemos decir que era “Dios nuestro Señor” comunicándose al alma. Pero
creo  que conocemos las realidades históricas que les ataban al país: “el sufrimiento del
pueblo”,  ”la vergüenza que daba abandonar al  pueblo”,  “la fuerza cohesionante de la
comunidad”,  “el  recuerdo enriquecedor  de Monseñor Romero,  de nueve sacerdotes y
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cinco religiosas asesinadas”, incluso el “haberse acostumbrado a la persecución”. Pienso
que todo ello movía la voluntad e iluminaba las decisiones y el camino a seguir. Dios no
actuaba a través de cualquier cosa, sino a través de las que hemos mencionado. 

El Padre Arrupe dijo de ellos que “éstos son los jesuitas que necesita hoy el mundo y la
Iglesia.  Hombres  impulsados  por  el  amor  de  Cristo,  que  sirvan  a  sus  hermanos  sin
distinción de raza o de clase. Hombres que sepan identificarse con los que sufren, vivir
con ellos hasta dar  la  vida en su ayuda.  Hombres valientes que sepan defender  los
derechos humanos, hasta el sacrificio de la vida, si fuera necesario” (19 de marzo, 1977,
una semana después del asesinato de Rutilio Grande).

 Con los jesuitas murieron asesinadas dos mujeres: Julia Elba Ramos, 42 años, cocinera
de una comunidad de jóvenes jesuitas, pobre, alegre e intuitiva, y trabajadora toda su
vida.  Y su hija  Celina,  15 años,  activa,  estudiante  y catequista;  con su novio habían
pensado comprometerse en diciembre de 1989. Se quedaron a dormir en la residencia de
los jesuitas, pues allí se sentían más seguras. Pero la orden fue “no dejar testigos”. En
las fotos se nota el intento de Julia Elba de defender a su hija con su propio cuerpo. Son
el símbolo del pueblo crucificado, inocente e indefenso.

Una última reflexión creyente. De los mártires de la UCA, unos fueron más parecidos a
Monseñor Romero, los jesuitas. Otros fueron más parecidos al pueblo crucificado, las dos
mujeres. Mirándolos a todos ellos y ellas en su conjunto, podemos decir que con ellos y
ellas Jesús y su Dios pasaron por este mundo cargando con la cruz. Pero también hay
que decir que, contra toda apariencia, en ellos y ellas pasó el Dios de la salvación. Así lo
escribió el P. Ellacuría con rigor científico. Por mi parte he escrito: “fuera de los pobres - y
de las víctimas - no hay salvación”. 

Hemos recordado a mártires. Su vida y su muerte son de gran dureza, y por eso mis
palabras  pueden  sonar  fuertes.  Pero  también  es  verdad  que  a  ellos  se  dirigen  las
bienaventuranzas de Jesús. Y que para nosotros son - pueden ser - una bendición: nos
animan a entregarnos a los demás y a tener esperanza, ánimo que no se encuentra, con
esa fuerza, en ninguna otra parte, ni en la liturgia ni en la actividad de la academia.  

Los seis jesuitas de la UCA cargan con nosotros y nos llevan en su fe, Julia Elba y Celina
nos llevan en la suya, pero de manera distinta.  Yo al  menos, no puedo entrar en su
misterio. Pero Dios sí lo conoce y ellas - Dios sabe cómo - nos llevan a Dios. Y contra
toda ciencia y prudencia, los mártires generan esperanza. Miles de campesinos pobres,
con familiares muertos, se juntan la víspera del 16 de noviembre en la UCA para celebrar
unos con otros, rezar y cantar. Jürgen Moltmann lo teorizó muy bien hace unos años: “no
toda vida es ocasión de esperanza, pero sí lo es la vida de Jesús, quien, por amor, tomó
sobre sí  la cruz”.Para terminar quiero agradecer al  Papa Francisco que se ha estado
moviendo de nuevo en las catacumbas. A su modo, con humor y sencillez, con dureza y
con cariño. Quiere reformar la Iglesia.  Ayudémosle, no solo aplaudamos. A Monsenor
Luigi Bettazzi un gran abrazo. Y el agradecimiento de los salvadoreños, a quienes nos
ayudó en los años difíciles.Y a los mártires, que descansen en paz. Que su paz nos
transmita a los vivos la esperanza, y que su recuerdo no nos deje descansar en paz.
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  HAITI

Haití, cuatro años después del terremoto: el espejismo
de la reconstrucción

María José Carmona, Paloma García. El diario.es.

La temperatura supera los 30 grados, la humedad no baja del 60%. Son las 12 del
mediodía y el sol achicharra los tejados de latón. Desde el cielo, los destellos de luz
asemejan el baile de pequeñas luciérnagas,  pero en la tierra la estampa se presta
mucho menos a la imaginación. Centenares de chozas improvisadas, construidas de
chapa y madera, se extienden con ansia a lo largo de la colina, casi la devoran. Todas
ellas, unas 450 cabañas, forman Camp Cano, uno de los campos de desplazados que
se crearon en Haití tras el terremoto de 2010 y que hoy sigue abierto.

Seis  años  después  del  seísmo,  este  asentamiento  asomado  a  la  bahía  de  Puerto
Príncipe  casi  se  ha  convertido  en  un  barrio  más,  pero  con  todas  las  carencias
imaginables. "No tenemos luz ni agua corriente. Tampoco hay hospitales, ni parques,
ni escuelas", se queja Jonás Edeis, presidente del comité de vecinos. La necesidad les
hizo unirse para hacer llegar sus demandas al Gobierno haitiano y la lista no tiene
fin:  "No hay alumbrado, recogida de basuras,  ni  red de saneamiento",  insiste.  El
hacinamiento  y  la  falta  de  higiene  son  palpables.  Tan  solo  disponen  de  catorce
letrinas para las más de cuatrocientas familias que viven allí. "Al menos tenemos un
techo y el lugar es tranquilo. Lo malo es cuando llueve. Las casas y las calles se
llenan de agua", explica Theava Viasama, una de las habitantes.

Las  "calles"  son  los  estrechos  caminos  de  tierra  que  discurren  de  forma caótica
sorteando las cabañas. Aquí no hay normas, las infraviviendas se levantan unas junto
a otras sin respetar la distancia mínima de seguridad en un terreno potencialmente
peligroso. Cualquier movimiento de tierra podría hacerles revivir las pesadillas de un
pasado no demasiado lejano.
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Actualmente 60.800 haitianos continúan viviendo en campos de desplazados como
Camp Cano, la mayoría en las proximidades de la capital. No obstante, el paisaje de
hoy es muy distinto al de los días posteriores al seísmo. Durante estos seis años, se
ha reducido en un 96% el número de asentamientos. De los 1.500 que se levantaron
para dar cobijo al millón y medio de personas desplazadas, ahora solo quedan 45.

Como  afirma  Soro  Moussa,  jefe  de  proyecto  en  Haití  de  la  Organización
Internacional de las Migraciones (OIM), "el cierre de los campamentos ha sido el
gran  éxito  de  la  reconstrucción  de  Haití".  Organizaciones  haitianas  matizan,  sin
embargo,  esa  visión  optimista.  Aunque  las  carpas  y  tiendas  de  campaña  ya  no
inunden las plazas públicas de Puerto Príncipe, los verdaderos problemas de fondo
— no hay que olvidar que Haití ya era el país más pobre del continente americano
antes del terremoto — siguen existiendo.

Basta con pasear por barrios como Martissant, al sur de Puerto Príncipe. La mayoría
de sus habitantes trabajan en la calle, vendiendo lo que pueden. Desde gallinas a
productos de limpieza o platos de arroz. Es la única vía para subsistir en un país
donde el 80% de la población vive de la economía informal. Vendedores ambulantes
extienden sus  mercancías  sobre  el  asfalto  esquivando las  bocanadas  de  humo de
decenas de tubos de escape que cada día colapsan las calles. Junto a ellos, el hedor
de las basuras y aguas sucias se hace insoportable. La falta de saneamiento convierte
cada rincón en un foco de infecciones y explica la rápida expansión de epidemias
como el cólera.

"Las enfermedades están directamente vinculadas con sus condiciones de vida. La
mayoría de la población no tiene acceso a agua corriente ni red de saneamiento, no
tienen dónde tirar la basura y suele haber desechos humanos en la calle. La extrema
pobreza  es  el  problema",  señala  Azaad  Alocco,  jefe  de  misión  de  Médicos  Sin
Fronteras en Haití y responsable del único centro de salud 100% gratuito del barrio
de Martissant.

Hacen falta infraestructuras y servicios sociales, insisten las ONG locales. "Después
de seis años de reconstrucción, esto sólo es el principio. Sin agua corriente, salud o
electricidad  sólo  se  está  construyendo  un  problema  mayor.  La  verdadera
reconstrucción debe empezar por resolver la inequidad social y económica", defiende
Antonal Mortime, portavoz de la Plataforma de Organizaciones Haitianas por los
Derechos Humanos.

Hoy Haití se encuentra entre los 25 países menos desarrollados del mundo, más de la
mitad de la población vive en situación de pobreza y los niveles de desigualdad se
sitúan entre los más altos. Según Naciones Unidas, en los dos próximos años harán
falta  400  millones  de  dólares  para  atender  problemas  como  la  inseguridad
alimentaria, las dificultades de acceso a la educación y el empleo o la prevención del
cólera. Valores que no miden los sismógrafos pero que, igualmente, ponen en peligro
el futuro del pais.
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VENEZUELA
Asamblea Nacional de Venezuela, tras las elecciones.

A las elecciones del 6 de diciembre de 2014 concurrieron dos coaliciones de partidos
venezolanos: Gran Polo Simón Bolivar, que obtiene 54 diputados y la MUD (Mesa de la
Unidad Democrática) que obtiene 112.

TARJETON ELECTORAL: 28 partid os de los que 18 Obtienen escaño

Polo Simón Bolivar

El Partido Socialista Unido de Venezuela (también conocido por sus siglas; PSUV) es un
partido en el que se fusionaron algunas de las fuerzas políticas y sociales que apoyan a
la Revolución bolivariana impulsada por Hugo Chávez durante su mandato presidencial.

Fue el Partido político más votado en las últimas elecciones con 52 diputados

Se presentó coaligado con el Partido Comunista de Venezuela (2 diputados) , Vanguardia
Bicentenaria Republicana (1 Diputado) y con otros 6 partidos que no obtienen diputados
(Tupamaro,  Patria Para Todos - PPT, Redes de Respuesta de Cambios Comunitarios,
Por la Democracia Social, Podemos, Alianza para el Cambio – APC).

La MUD (Mesa para la Unidad Democrática)

Los partidos tradicionales en Venezuela fueron AD y COPEI.

Acción Democrática (AD) es un partido político venezolano conformado en 1941. También
conocido como el Partido Blanco o el Partido del Pueblo, es un partido político miembro
de la Internacional Socialista. 

Desde  1958  hasta  1998,  AD  mantuvo  el  poder  político  sobre  Venezuela  de  manera
bipartidista con COPEI, con las presidencias de Rómulo Betancourt, Raúl Leoni, Carlos
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Andrés Pérez (en dos oportunidades) y Jaime Lusinchi.

En las elecciones parlamentarias de 2015 celebradas el 6 de diciembre, AD formó parte
de la Mesa de la Unidad Democrática (MUD), coalición que logró captar una mayoría
calificada. AD obtuvo 25 representantes de 167 escaños en la Asamblea Nacional, siendo
la  segunda mayor  fuerza  de la  coalición,  después de Primero  Justicia.  El  Secretario
General del partido, Henry Ramos Allup es el actual Presidente de la Asamblea Nacional.

COPEI (Comité de Organización Política Electoral Independiente, conocido también por
su eslogan Partido Socialcristiano o Partido Verde por el color de sus identificativos) es
un  partido  político  venezolano,  enmarcado  dentro  de  la  tendencia  ideológica  del
humanismo cristiano, siendo aconfesional. Heredero del partido Acción Nacional y de la
conservadora  Unión  Nacional  de  Estudiantes  (UNE),  de  tendencia  falangista,  su
crecimiento primario se desarrolló en la década de 1940 en los estados andinos, Táchira,
Mérida y Trujillo,  con el  apoyo de la  Iglesia  católica.  Desde 1958 hasta 1998,  Copei
mantuvo  el  poder  político  sobre  Venezuela  de  manera  bipartidista  con  AD,  con  las
presidencias de Rafael Caldera y Luis Herrera Campins.

En las  elecciones de  1993 se  rompe con el  bipartidismo fundamentalmente  por  tres
razones: la elección de Rafael Caldera por el partido Convergencia, el crecimiento de un
partido de izquierda (La Causa R) y la crisis social que había hecho perder credibilidad a
los partidos tradicionales (AD-COPEI).En las últimas elecciones, COPEI va unido a la
MUD, pero no obtiene diputados.

Primero  Justicia (PJ)  Es  una  escisión  de
COPEI. La ruptura con COPEI se realiza el año
2000.  Fundado  como  partido  regional,  y
participando por primera vez a nivel  nacional
en  2003,  se  convierte  en  el  primer  partido
dentro  la  coalición  opositora  al  gobierno  de
Hugo Chávez, denominada Mesa de la Unidad
Democrática, con 33 diputados

Sus  principales  líderes  son  Henrique  Capriles  Radonski,  Julio  Borges,  Coordinador
Nacional del Partido; y Carlos Ocariz, alcalde del municipio con más barriadas de ese
país y Latinoamérica (Sucre).

Un Nuevo Tiempo (también conocido por sus siglas; UNT). Fue fundado en 1999 como
un  movimiento  político  regional  zuliano  y  en  2006  logró  establecerse  como  una
organización  de  alcance  nacional.  Actualmente  es  uno  de  los  principales  partidos
venezolanos, al ser el partido opositor más votado en las tres últimas elecciones. Utiliza
el color azul, rojo y blanco, bajo el lema “Es Democracia Social”, aunque también utiliza
en paralelo “El Buen Gobierno”. Forma parte de la coalición opositora Mesa de la Unidad
Democrática (MUD).

Su fundador es Manuel Rosales (detenido en el SEBIN), aunque también destacan Pablo
Pérez Álvarez, Eveling Trejo, Gerardo Blyde, Timoteo Zambrano, Enrique Márquez, Delsa
Solórzano, Liliana Hernández, Luis Manuel Esculpi, Diego Bautista Urbaneja, Arístides
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Hospedales,  Luis  Emilio  Rondón,  entre  otros.En  las  pasadas  elecciones  obtuvo  18
diputados.

Voluntad Popular  fundado por Leopoldo López Mendoza el año 2010 en que se separa
de Primero Justicia,  al  que considera pactista y contrario a la toma de las calles.  Su
objetivo principal es expulsar a Maduro del poder en seis meses por la presión en las
calles

El 18 de febrero de 2014, Leopoldo López dio un discurso en la Plaza Brión, en Caracas,
llamando a una "salida” del gobierno autoritario, "en las calles". Esta primera salida no fue
nada pacífica: hubo muertos, incendios, heridos de bala y destrozos.

El 20 de febrero de 2014 el Juez de Garantías Ralenis Tovar Guillén emitió una orden de
arresto en contra de López en respuesta a los cargos formales de “incendio de edificio
público”  y  “daños  a  la  propiedad  pública”  en  carácter  de  determinación,  así  como
“instigación a delinquir” y “delito de asociación para la delincuencia organizada”

Sus lideres son Leopoldo López, encarcelado, Lilian Tintori, su mujer, Antonio Ledezma y
María Corina Machado.

Voluntad Popular se siente incómodo adentro  de la MUD.  Creen ciegamente en la vía no
democrática y discrepan frontalmente de otros opositores que sí creen que para gobernar
en Venezuela se requiere el apoyo de la mayoría. 

El  13  de  diciembre  de  2014  se  confirma  la  afiliación  de  Voluntad  Popular  a  la
Internacional Socialista

En las pasadas elecciones obtuvo 14 diputados. Es la cuarta fuerza en la MUD y la quinta
en la Asamblea.  A pesar de esto, los medios presentan a Leopoldo López, encarcelado,
como el líder indiscutible de la oposición democrática. 

Estos cuatro partidos (Primero Justicia
de  Capriles,  Acción  Democrática  de
Gallup, Un nuevo Tiempo de Rosales y
Voluntad Popular de Leopoldo López)
son los principales partidos de la MUD.

Obtienen  escaños  también  en  La
MUD,  La  Causa  Radical  LCRF  (4
diputados),  Avanzada  Progresista  AP
(3)  Movimiento  Progresista  de
Venezuela,  MPV (2),  Cuentas  Claras

(2), Proyecto Venezuela (1), Vente Venezuela,VV (1), Alianza Bravo Pueblo (1), Gente
Emergente (1) Convergencia (1), Independiente (1).

Es una alianza de partidos encontrados, que es muy difícil que se pongan de acuerdo en
un  programa:  Falangistas,  extrema  derecha,  golpistas,  Demócrata  Cristianos,  Social
Demócratas, Socialistas, Radicales, Progresistas, …
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EL SALVADOR

LOS MARTIRES DE LA UCA.
A LA OPINION PÚBLICA NACIONAL E INTERNACIONAL

Documento firmado por la UCA y 13 instituciones más

ORGANIZACIONES DE DERECHOS HUMANOS EXIGIMOS A LAS AUTORIDADES DE
INVESTIGACIÓN Y JUSTICIA DE EL SALVADOR LA INMEDIATA DETENCIÓN DE
LOS 17 MILITARES IMPUTADOS EN EL ASESINATO DE LOS SEIS SACERDOTES
JESUITAS  Y  DOS  COLABORADORAS,  SOBRE  QUIENES  PESAN  ÓRDENES  DE
CAPTURA INTERNACIONALES.

Organizaciones de derechos humanos y sociedad civil que trabajamos por la memoria
histórica  y  la  verdad,  justicia  y  reparación  por  las  graves  violaciones a  los  derechos
humanos  en  nuestro  país,  debido  a  la  situación  de  impunidad  que  persiste  en  El
Salvador, hacemos las reflexiones siguientes: 

Sigue una larga exposición del proceso seguido por el magistrado Eloy Velasco Núñez,
Juez de  la  Audiencia  Nacional  del  Reino  de  España,  titular  del  Juzgado  Central  de
Instrucción No 6 y las órdenes que reiteró a las autoridades de INTERPOL en España y a
las autoridades de INTERPOL en El Salvador, y a la Dirección de la Policía Nacional
Civil, de cumplimiento internacio

nal de detención en contra de 17 militares imputados en el asesinato de seis sacerdotes
jesuitas de la UCA y sus dos colaboradoras. 

Y sigue así;

Por todo lo anterior,  las organizaciones firmantes a
través de este comunicado EXIGIMOS:

1- Al director de la Policía Nacional Civil y a la oficina de
Cooperación  Nacional  de  INTERPOL cumplir  de  forma
inmediata y sin dilaciones con las órdenes de detención
internacional contra militares imputados en el asesinato
de los seis sacerdotes jesuitas y sus dos colaboradoras.

2-  A  los  funcionarios  del  Estado  a  cumplir  las
resoluciones  y  recomendaciones  emitidas  por  la
Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos en este caso y en los demás.
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3-  Respetar  la  labor  de  defensa  y  promoción  de  los  derechos  humanos  de  las
organizaciones y de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos, quienes
no pueden ser objeto de amenazas y violaciones a la dignidad e integridad personal por
parte de ex militares y otros actores políticos del país.

4-  Las  Víctimas  del  Conflicto  Armado  en  El
Salvador,  con  la  razón  moral  y  jurídica  que  nos
asiste, rechazamos enérgicamente los ataques en
contra del Procurador de los Derechos Humanos.
Reconocemos que su actuación y compromiso está
apegado a su deber constitucional, la dignificación
de las víctimas y la  memoria  histórica. Exigimos,
por tanto, el  cese inmediato de tales actuaciones
en su contra; quiénes las han realizado tienen el
deber de retractarse y reparar el ultraje cometido.
Invitamos  a  toda  la  población  a  unirse  en  esta

exigencia, que también fortalece el correcto funcionamiento de nuestra institucionalidad y
el estado de derecho.

5-  Las  organizaciones  de  la  sociedad  civil,  víctimas  y  familiares  de  víctimas  de
violaciones a derechos humanos, exigimos también al recién electo Fiscal General de la
República,  Licenciado Douglas Arquímedes Meléndez,  que inaplique la  amnistía  para
casos de lesa humanidad y crímenes de guerra, así también que haga justicia en los más
de 30 casos de denuncias sobre estos crímenes presentados a la Fiscalía General de la
República en los últimos años.

6- Como sociedad salvadoreña no podemos olvidar que la violencia social y clima de
impunidad que vive el país, tiene como causa un pasado inconcluso de justicia, verdad y
reparación para las víctimas.

7- Con el derecho, autoridad y fortaleza moral y con la fuerza de la solidaridad que nos
da la  memoria  y la  acción, llamamos a la sociedad salvadoreña,  a  que se una y se
manifieste en apoyo a la Procuraduría para la defensa de Derechos Humanos, y nosotros
las  víctimas y  sus organizaciones e instituciones colaboradoras,  seguimos en pie  de
lucha.

San Salvador, 02 de febrero de 2016

 

“La extradición de Montano desde EEUU a España muestra que la
justicia universal es necesaria”

  infoLibre

La abogada Almudena Bernabeu, acusación particular en el proceso por el asesinato de
los jesuitas españoles en El Salvador, explica cuál es la relevancia de la extradición a
España de Inocencio Montano.

La Policía de El Salvador detuvo a cuatro militares involucrados en la masacre de seis
jesuitas españoles durante la guerra civil salvadoreña, semanas después de que el juez
de la Audiencia Nacional, Eloy Velasco, emitiese una orden de detención contra ellos.
Pocas horas antes,  la  Justicia  de  EEUU avaló  la  extradición a España de Inocencio
Montano, uno de los acusados del asesinato.
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La abogada española Almudena Bernabeu,  acusación particular  en el  proceso por  la
muerte de los jesuitas y directora del Programa Jurídico de Latinoamérica y de Justicia
Universal del Center for Justice and Accountability de San Francisco (EEUU), explica a
infoLibre cuál es la situación actual del caso y cuál es la relevancia de la extradición de
Montano y la detención de los militares salvadoreños. 

PREGUNTA: La Justicia de Estados Unidos aceptó extraditar al militar Montano por su
implicación en la matanza de los jesuitas españoles en 1989. ¿De qué está acusado
exactamente?

RESPUESTA: En el caso de Montano, está acusado
en  España  por  homicidio  en  el  contexto  de  un
crimen de lesa humanidad y por terrorismo. En 2014
se  produjo  la  reforma  española  de  la  justicia
universal por presiones del Gobierno de China, que
hizo que las causas que estaban pendientes en la
Audiencia Nacional,  tuvieran que reajustarse.  Una
serie de jueces – para protestar – se ampararon en
que si existe un delito de terrorismo dentro de una
causa de justicia universal, y además hay víctimas
de nacionalidad española, se puede seguir  con la
investigación en vez de dictar  el  sobreseimiento  de la  causa.  Por  eso,  Eloy Velasco
continúa adelante.

P: ¿Qué importancia tiene su extradición?

R: Mucha y desde muchísimos lados. Por una parte, el primer factor que no hay que
olvidar es que estamos hablando de Estados Unidos, un país al que se le conoce por su
resistencia  en  el  tema  de  los  derechos  penales  universales,  de  justicia  contra  la
impunidad. Es un país que no firma el Estatuto de Roma de creación de la Corte Penal
Internacional, un país al que no se le conoce por su cooperación penal internacional.
Pero, sobre todo, es un país que desde la era Bush, tiene miedo de que se juzgue a sus
oficiales. 

Con el caso Montano, EEUU está reconociendo la jurisdicción de un juez español, que es
una  jurisdicción  territorial  extensa  y  extensiva  por  tratarse  de  crímenes  de  mucha
gravedad. Segundo, es una extradición de un "no nacional",  que también es un paso
importante. Y, por último, en un contexto en el que la justicia universal se ha visto atacada
y donde las diferentes  fuerzas políticas,  sobre todo las dos mayoritarias –el  PP y el
PSOE–  han  ido  mermando  la  capacidad  de  los  tribunales  españoles  de  liderar  las
persecuciones de las violaciones de derechos humanos en tribunales, garantiza que haya
un juicio  de justicia  universal.  Esto  permitirá  que España vuelva  a  confiar  en  que la
justicia universal es necesaria, en que es un instrumento reconocido internacionalmente y
válido, y que España sigue siendo la pionera en su puesta en práctica. 

P: ¿Es definitiva la decisión de extraditar a Montano o tiene la Administración Obama la
última palabra? 

R: La extradición en EEUU es compleja en el sentido de que primero tiene un aspecto
jurisdiccional, la decisión de un juez donde están las partes debidamente representadas,
y después está el acto político, que es lo que se llama la adjudicación por parte de la
Secretaría  de  Estado [que dirige  John Kerry],  que será  quien  dé en última instancia
carpetazo a la causa y mandará a Montano a España. (…)
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COLOMBIA

Las mujeres colombianas que desafiaron el terror
Natalia Chientaroli   

Presas del conflicto más largo y sangriento de Latinoamérica, algunas mujeres se 
atrevieron a cuestionar su papel de víctimas y también su rol en una sociedad machista

Decidieron buscar justicia por sus muertos, refundar ciudades en la tierra arrasada, 
trabajar por la reconciliación e incluso dejar las armas para pelear por una sociedad más 
justa

Los testimonios que reúne el documental Mujeres al frente. La ley de las más nobles 
muestran los retos de Colombia en la búsqueda de la paz

Más información

Colombia y las FARC, una historia de más de medio siglo de sangre

Un día ellas decidieron que su país, esa Colombia herida por mil batallas sangrientas, iba
a dejar de aplastar su presente, iba a dejar de segar su futuro. Sus historias cuentan 
cómo la sociedad ha trabajado silenciosamente para esta paz que apenas se vislumbra. 
Con las negociaciones entre el gobierno y las FARC como telón de fondo, los testimonios 
de estas valientes resuenan con más fuerza que nunca y plantean los desafíos de una 
Colombia nueva.Natalia Chientaroli  

A Luz Marina Bernal le mataron a su hijo, "un 
muchacho muy especial a pesar de su 
discapacidad y de no saber leer ni escribir". Los 
militares lo acribillaron por ser, según ellos, el jefe 
de una banda narcocriminal. Pero el absurdo era 
demasiado evidente. Aunque tenía 27 años, la 
mente de Fair Leonardo Porras Bernal era la de un
niño de 10.

 Sólo el
empecinamiento y la fuerza de Luz Marina
consiguieron convertir el asesinato de su hijo 
en el primer 'falso positivo' –el eufemismo con
el que se bautizó a estas ejecuciones–
reconocido por un tribunal. Un crimen que
cristalizó otros miles, otras miles de muertes
silenciosas de jóvenes campesinos,
ejecutados por las fuerzas armadas haciéndolos pasar por bajas de combatientes. El 
sangriento resultado de los 'incentivos' económicos del Gobierno a los soldados para 
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ganar una guerra imposible. La Fiscalía General contabiliza al menos 4.500 casos.  

 En 2013, cinco años después de que Marina acudiera a reconocer el cadáver, los 
asesinos de Fair Leonardo fueron condenados a más de 50 años de cárcel. "La 
verdadera memoria de este país es el trabajo que cada una de las víctimas estamos 
haciendo", asegura ella. "Porque si nosotros dejamos de hablar de los nuestros ellos de 
verdad se mueren". 

Las palabras de Luz Marina forman parte del particular coro que reúne la periodista 
española Lula Gómez en el documental Mujeres al frente. La ley de las más nobles, 
realizado bajo el auspicio de ONU Mujeres y con el apoyo de Oxfam Intermón. El filme 
resume las entrevistas a siete colombianas valientes, que desde sus diferentes lugares y 
vivencias reclaman una sociedad más justa e igualitaria. 

Como Nelly Velandia, de la Asociación 
Nacional de Mujeres Indígenas y 
Campesinas de Colombia, que estuvo en 
las negociaciones de La Habana para dar 
una visión de género a la agenda de la 
pacificación. "Más allá de una dejación de 
las armas, son necesarias verdaderas 
transformaciones sociales, empezando por 
lograr la distribución equitativa en el trabajo 
doméstico", defiende frente a la cámara.

 O Luz Marina Becerra, que desde la
asociación Afrodes pelea contra la triple
marginación que sufren las mujeres afro en la
guerra "por mujeres, negras y pobres". "No
habrá paz si no hay un cambio estructural del
país en el que se escuchen las voces de los
más desfavorecidos: la población afro, las
mujeres, los indígenas…", sostiene.

 Hace más de diez años Patricia Guerrero fundó la Ciudad de Mujeres cerca de 
Cartagena de Indias. En la Ciudad que construyeron ladrillo a ladrillo mujeres 
desplazadas impera la no violencia y la solidaridad. Además, se trabaja con los niños en 
temas de género para no caer en el patriarcado y la violencia. "El desplazamiento afecta 
principalmente a los más vulnerables: mujeres, niños y niñas", explica esta abogada 
feminista y ex jueza. 

"La reconciliación es posible, pero solo si decimos las verdades. ¿Cómo vamos a 
construir una sociedad pacífica, callando? No puede haber impunidad en el caso de  las 
mujeres y si no hablamos de violencia sexual, entonces de qué paz van a  hablar las 
mujeres
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", se pregunta Guerrero. Beatriz Montoya, que dirige la Asociación de Mujeres del Oriente 
Antioqueño, se encarga entre otras cosas de reunir a desmovilizados y víctimas intentar 
que dialoguen y se entiendan. "Porque esos hombres (de las FARC, del ELN, los 

paramilitares… ) pensaban que estaban 
haciendo el bien por la patria, creían que 
estaban limpiando el territorio del daño que el 
bando contrario hacía… Pero al escuchabar a 
sus víctimas se desmoronaban. Y al tiempo, las 
víctimas empezaron a descubrir que tras esa 
maldad había cantidad de motivaciones que les 
había llevado a la guerra: la pobreza, un sueldo, 
amenazas, la ignorancia…", resume 

Una de esas personas que tomó las armas fue 
Vera Grabe, una de las dirigentes del grupo 
insurgente Movimiento 19 de Abril o M19 (que se

desmovilizó a inicios de los años '90). "Pienso que lo que hizo el M19 contribuyó a 
cambiar cosas en el país, pero también que hoy la guerra se agotó. Porque la guerra hoy 
no genera transformaciones; sino que ayuda a mantener un estado de cosas", analiza la 
exguerrillera, que hoy dirige el Observatorio de la Paz.

 

El documental, que se hizo realidad por la férrea voluntad de otra mujer –la directora, 
Lula Gómez– frente a las dificultades de producción y de financiación, todavía no tiene 
fecha de estreno. "La paz requiere coraje y valentía", resume Vera Grabe. Estas mujeres 
tienen de sobra. 
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 CUBA

Acciones no llegan a mujeres que sufren violencia 

Por Sara Más / farias@enet.cu / Foto: SEMlac 

La violencia contra las mujeres se reconoce más en Cuba, donde se gana conciencia y
visibilidad de ese problema social, pero todavía las acciones no llegan e incluyen a las
mujeres que la padecen.

“Llegar e incluir  a las mujeres maltratadas no es tarea sencilla,  pero resulta clave si
queremos atender adecuadamente este problema social”,  señaló la  profesora Clotilde
Proveyer Cervantes, al intervenir el 25 de noviembre, Día Internacional contra la Violencia
hacia las Mujeres, en un panel en La Habana.

La investigadora, reconocida durante la jornada con el Premio Únete Al compromiso con
la igualdad y la No violencia de género, que entrega el Sistema de Naciones Unidas en
Cuba, dijo que hace falta diseñar e implementar estrategias preventivas y de atención a
las  víctimas en las  instancias  políticas,  legislativas,  judiciales  y  educacionales,  cuyos
efectos positivos se podrán visualizar a mediano y largo plazo.

Al  intervenir  en  un  panel  convocado  por  el  programa  en  Cuba  de  la  Facultad
Latinoamericana  de  Ciencias  Sociales  (Flacso),  en  su  espacio  “El  balcón
latinoamericano”, la investigadora hizo referencia a estudios de su equipo de trabajo en el
Departamento de Sociología de la Facultad de Filosofía e Historia de la Universidad de
La Habana.
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Entre  los  vacíos  actuales  en  la  atención  a  las  mujeres  que  cotidianamente  viven  la
tragedia  de  la  violencia  de  género,  señaló  el  desconocimiento  que  tiene  la  mayoría
acerca de las instituciones que “pueden y están en el deber de apoyarlas o ayudarlas a
hacer frente a tan deleznables actos”.

También refirió la falta de apoyo y la sensación de abandono y soledad que experimentan
casi todas las entrevistadas. (……)

Al  referirse  a  los  actuales  desafíos,  la  profesora  universitaria  enumeró  la  falta  de
protocolos especializados y mecanismos vinculantes para las instituciones encargadas de
atender  el  problema,  así  como  la  carencia  de  conocimientos  y  herramientas  entre
quienes tienen ese encargo social.

Además, se necesitan estudios de prevalencia; la visualización del problema en las leyes,
para  facilitar  la  actuación  en  el  marco  de  la  legalidad  contra  la  impunidad  de  los
maltratadores, y servicios especializados que brinden atención integral a las víctimas.

El de la violencia contra las mujeres es un problema serio en el mundo y también en
América Latina y el Caribe, la región donde más se mata a las mujeres, indicó por su
parte  la  peruana  Gladys  Acosta,  experta  del  Comité  para  la  Eliminación  de  la
Discriminación contra la Mujer de Naciones Unidas (CEDAW).

“No estamos en guerra, pero sí mueren más mujeres por el solo hecho de serlo”, insistió.
“Es más probable la violencia en la vida de las mujeres que el cáncer, los accidentes de
tránsito, una guerra o una malaria”.

Aun cuando algunos estudios muestran datos en los que Cuba obtiene cifras más bajas
que en la región, en materia de la vida de las mujeres y la violencia contra ellas y las
niñas no debe importar el porcentaje, señaló Ana Lucía D’Emilio, representante de Unicef
en Cuba. (……)

 

Víctimas de violencia necesitan atención integral 
Por Lirians Gordillo Piña / liriansgp@gmail.com / Fotos:SEMlac

Especialistas de la isla reconocen el trabajo sistemático en la prevención de la violencia
género;  sin  embargo,  el  drama cotidiano de las víctimas aún requiere una respuesta
integral.

“Hoy podemos hablar de experiencias en educación, formación y trabajo comunitario,
pero pienso que nos falta ese sistema integral que supere la atención de urgencia a la
víctima de violencia de género”, dijo la especialista Mereelén Díaz Tenorio en el coloquio
“Eres más: reflexiones sobre la violencia de género en Cuba”, celebrado el pasado 25 de
noviembre en La Habana.
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La necesidad de establecer una
instancia  estatal  única  que  dé
respuesta a la violencia contra
las  mujeres  fue  expuesta  por
especialistas,  líderes  barriales,
organizaciones  e  instituciones
gubernamentales  vinculadas  a
la  lucha  contra  la  violencia
machista  en  la  cita  convocada
por  el  Grupo  de  Reflexión  y
Solidaridad  Oscar  Arnulfo
Romero (OAR).

A  criterio  de  la  psiquiatra  e
investigadora Ada Alfonso, esa instancia deberá coordinar los esfuerzos que hoy existen
para constituir la “respuesta del Estado cubano” a esta problemática social.

Para Díaz Tenorio, la experiencia más cercana a una respuesta integral en Cuba fue el
Grupo Nacional de Trabajo para la Prevención y la Atención de la Violencia Intrafamiliar,
creado en 1997 bajo la coordinación de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC). 

Aunque en la actualidad el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social tiene a su cargo el
mandato de continuar el trabajo de ese grupo, algunos especialistas lamentan el declive
en el quehacer de esta experiencia.

“Era un grupo multidisciplinario y multisectorial que hizo mucho en el tema de la violencia
de género. Aspirábamos que fuera una fuerza legal e institucional, más allá de la voluntad
y el  compromiso personal  de  quienes lo  integrábamos”,  dijo  Díaz  Tenorio  durante  el
coloquio.

La doctora Alfonso alertó  acerca de que las historias de casos que se presentan en
eventos científicos pudieran dar la sensación de una baja prevalencia de la violencia
machista  en  el  país,  duda  que  a  su  criterio  podría  disipar  una  encuesta  nacional  o
estudios de amplio alcance.

“Éste no es un asunto menor, es un asunto complejo. Hay que tener en cuenta que existe
una estadística oculta y que las personas pueden arrastrar la violencia durante toda la
vida”, reflexionó Alfonso durante el encuentro.

Establecer un protocolo de atención a la mujer víctima es un reclamo compartido por
profesionales y líderes comunitarios. Pero mientras se hace realidad este empeño, la
doctora Ivón Ernand cree que son posibles algunas iniciativas.

Según la psiquiatra, en las instituciones de salud se puede poner en práctica “la primera
ayuda  psicológica”,  un  conjunto  de  acciones  encaminadas  a  brindar  seguridad  a  las
mujeres que llegan como consecuencia de algún acto violento o por otro motivo. (……)
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 Palabras  finales de Pepe Mujica en su lección en la
Casa de las Américas. Madrid. 29 de enero, 2016

 

Yo no abogo por un hombre que vuelva a las  cavernas o que viva debajo de una hoja de
palmera. No defiendo la pobreza como ideal de vida, defiendo a muerte la sobriedad.
Vivir livianos de equipaje, tener tiempo para vivir, recordar que la felicidad humana es la
relación con otros seres humanos. Que el hombre no es una mercadería, ni se compra ni
se  vende.  Que  las  cosas  más  sagradas,  que  las  decisiones  más  importantes  que
tomamos en el periplo de nuestra vida, nada tienen que ver con la economía y mucho
tienen que ver con los sentires.

Creo  sinceramente  –  y  lo  resumo-  que  nuestro  deber  es  luchar  por  una  cultura
contestataria, libertaria, diferente, insujetable. ..Creo a muerte que hay que luchar por una
liberación, una liberación de nosotros mismos, de la cultura que nos sujeta en lo más
hondo de nuestras decisiones. Debemos luchar por la felicidad humana y la felicidad
humana no es amontonar cacharros, pasarte toda la vida trabajando como un burro y
terminar  como un viejo  reumático amurado en una casa de salud porque no pudiste
gastar tiempo en cultivar los sentimientos. La vida se nos va, y estas cosas que estoy
diciendo son tan elementales y, por elementales, se olvidan.

Cuando tú compras algo con plata, no estás comprando con plata, estás comprando con
el tiempo de tu vida que tuviste que gastar para tener esa plata.

Pero el tiempo en la vida no lo podés comprar. Se te va, te tocan pito y adiós, márchate.
Quien le dé valor a la muerte, tendrá voluntad para defender la vida. Hay que pensar en
la muerte porque está a la vuelta, ahí nomás, esperándonos. Por favor, no malgasten el
único milagro que tienen, el milagro de estar vivos.

Gracias. 
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